



Ressources chrétiennes

LA VIE CHRÉTIENNE – LEÇON 21

LE SIXIÈME COMMANDEMENT

Respecter la vie du prochain

Écriture sainte : Matthieu 5:21-26.

Ce commandement enseigne très clairement que Dieu attend de nous le respect de la vie humaine. Bien que la majorité des hommes ne transgressent pas ce commandement dans sa forme extérieure, chacun d'entre nous se trouve en danger d'y contrevenir chaque jour, transgressant ainsi la volonté de Dieu clairement exprimée. Nous recevons l'ordre de respecter, de préserver et de promouvoir la vie du genre humain.

Le respect chrétien de la vie

De nos jours, on parle beaucoup de la dignité inhérente à la vie de l'homme. La pensée libérale proclame la valeur intrinsèque à l'homme. Elle insiste sur le respect de la vie. Cependant, le chrétien a une raison bien plus grande et meilleure pour préserver la vie humaine. Tout en reconnaissant que les hommes sont tous pécheurs, ayant perdu leur valeur inhérente et leur dignité, il sait qu'ils restent, même dans un sens plus limité, des hommes à l'image de Dieu. Aussi, le fidèle leur doit-il un respect. Dieu seul a le droit d'ôter la vie. Lui seul est l'auteur et le soutien de toute vie. Si l'homme assume la décision d'ôter la vie, il usurpe la place et la prérogative de Dieu.

En interdisant le meurtre, Dieu condamne tout aussi bien ce qui hait la vie ou conduit au meurtre. Parmi les vices condamnés, il y a la haine, l'envie, la malice, la colère. Pour nous défaire de ces passions, nous aurons à cultiver dans nos relations avec notre prochain des vertus telles que la patience, la paix, l'humilité, la compassion et la gentillesse. Tout désir de vengeance est condamné comme étant contraire à la volonté de Dieu (1 Jean 3:15).

Ce commandement possède également son côté positif. Notre amour envers le prochain doit se montrer dans nos actions. Ceci charge chacun de nous de certaines tâches bien définies. Nous aurons à promouvoir le bien-être d'autrui par des moyens justes et légitimes, dans la mesure du possible.

Nous aurons à préserver la vie de l'homme lorsqu'elle est en danger. Si nous cherchons à obéir à cette loi, nous apprendrons à aimer même nos ennemis et à faire du bien à ceux qui nous haïssent (Matthieu 5:44). Alors seulement nous nous montrerons des enfants véritables de notre Père qui est au ciel (Matthieu 5:45).

L'attitude chrétienne à l'égard de la guerre

La question de la guerre a été soulevée, en rapport avec ce commandement.

Devons-nous nous engager dans une guerre qui détruit la vie humaine et nous expose au danger? Certains groupes insistent pour affirmer que toute guerre doit être condamnée comme le contraire de la loi d'amour chrétien.

Le chrétien, en tant qu'individu, ainsi que les nations, devraient plutôt souffrir la perte même de leur vie plutôt que de s'opposer par la force à l'ennemi, affirment ces groupes de chrétiens dits « pacifistes ».

Nous croyons, nous, fondés sur la Parole de Dieu, que certaines guerres sont permises et même nécessaires. Lorsqu'une nation, pour l'amour de sa liberté et pour préserver des valeurs essentielles, s'engage dans la guerre contre l'agresseur, ses actes ne sont pas en conflit avec ce commandement. Lorsqu'une nation appelle ses citoyens à lutter contre l'ennemi, les citoyens ont le devoir d'entendre et de répondre à cet appel.

Ce n'est que lorsque quelqu'un est convaincu que la nation s'engage dans une guerre injuste qu'il peut et doit refuser de s'enrôler. Cette position doit être prise après une grande réflexion, puisque la personne, à titre individuel, a rarement des données suffisantes à sa disposition pour juger à elle seule de la réalité d'une situation. La sincérité de ses convictions doit plutôt se montrer par l'acceptation du châtement, la peine impliquée à sa désobéissance plutôt que par une tentative de révolte ouverte.

Le chrétien et le mal moderne

De nombreux péchés qui prévalent de nos jours sont condamnés par ce commandement. Le suicide ou encore le fait de s'exposer sans nécessité à un danger inutile sont interdits par Dieu. De même, la pratique de l'euthanasie (tuer par charité les incurables) est en conflit direct avec la volonté révélée de Dieu. Parmi les maux industriels et sociaux modernes, on doit mentionner :

1. La pratique de payer de trop bas salaires à des gens qui de ce fait ne peuvent pas pourvoir à leurs besoins ni à ceux de leur famille.
2. Permettre l'existence de taudis dans les cités, qui mettent en danger le bien-être physique et moral de milliers de personnes.
3. Tolérer le travail de jeunes enfants dans l'industrie moderne.
4. Faire de la propagande afin d'exciter la haine entre classes ou entre races.

L'unique attitude envers autrui qui puisse plaire à Dieu est celle de l'amour, tel que Jésus l'a énoncé dans le sommaire de la loi (Matthieu 22:37-40). L'histoire qui illustre parfaitement la pratique d'une telle vertu se trouve dans la parabole du bon Samaritain (Luc 10:30-37).

ÉTUDE PERSONNELLE

Révision

1. Pourquoi devons-nous respecter la personne humaine?
2. Quels sont les péchés condamnés par ce commandement?
3. Quelle attitude Dieu attend-il de nous vis-à-vis du prochain?
4. À quel moment une nation peut-elle s'engager dans la guerre contre une autre?
5. Quels sont les péchés modernes dans les sphères de la société et de l'industrie qui transgressent ce commandement?

Répondre par écrit

1. Quelle attitude le chrétien doit-il adopter vis-à-vis de la peine capitale?
2. Jusqu'à quel point le chrétien peut-il assumer, individuellement, une responsabilité quand son pays déclare une guerre injuste?
3. Quelle est la meilleure façon de nous opposer à la propagande qui attise la haine entre pays, classes et races?
4. Peut-on risquer sa vie pour défendre des faibles et des enfants contre une agression meurtrière?

Lectures bibliques

Avons-nous le droit de laisser mourir quelqu'un? Matthieu 25:31-46

Avons-nous déjà désobéi au sixième commandement? Pourquoi? Matthieu 5:21-26

La vie mérite-t-elle d'être préservée à tout prix? 1 Jean 3:16

Le meurtre d'Abel : Genèse 4:3-16

L'arrestation de Jésus : Matthieu 26:47-56

Catéchisme de Heidelberg

Question 105 : Que Dieu veut-il dans le sixième commandement? Que je n'insulte, ne haïsse, n'offense ou ne tue pas mon prochain, par mes pensées (Lév. 19:17-18), mes paroles (Matt. 5:21-22), mon comportement et encore moins par mes actes (Gen. 9:6; Matt. 26:52), mais que je me dépouille de tout désir de vengeance (Prov. 25:21-22; Matt. 18:35; Rom. 12:19; Éph. 4:26). Je ne dois pas non plus me nuire à moi-même ou m'exposer témérairement au danger (Matt. 4:7; Matt. 26:52; Rom. 13:11-14). C'est aussi pourquoi le magistrat porte l'épée pour s'opposer au meurtre (Gen. 9:6; Ex. 21:14; Rom. 13:4).

Question 106 : Ce commandement défend-il seulement de tuer? En nous défendant le meurtre, Dieu veut nous enseigner aussi qu'il a en horreur tout ce qui en est la racine comme l'envie, la haine, la colère et le désir de vengeance (Prov. 14:30; Rom. 1:28-32; Rom. 19:12; Gal. 5:19-21; Jac. 1:20; Jac. 3:13-18; 1 Jean 2:9-11). Pour lui, tout cela est un meurtre intérieur (1 Jean 3:15).

Question 107 : Le meurtre seul est-il interdit? Non, car en condamnant l'envie, la haine et la colère, Dieu veut que nous aimions notre prochain comme nous-mêmes (Matt. 7:12; Matt. 22:39; Rom.

12:10) et lui témoignions patience, paix, douceur, miséricorde et bienveillance (Matt. 5:5-9; Luc 6:36; Rom. 12:10,15,18; Gal. 6:1-2; Éph. 4:2; Col. 3:12-14; 1 Pi. 3:18), que nous lui évitions, autant que cela dépend de nous, tout dommage, et que nous fassions du bien même à nos ennemis (Ex. 23:4-5; Matt. 5:44-45; Rom. 12:20-21).

Lectures complémentaires

L'article du pasteur Aaron Kayayan intitulé « La protection de la vie — 6^e commandement », disponible sur le site *Ressources chrétiennes*.

La vie chrétienne. Perspectives Réformées. 1980. Copyright © 2017. Utilisé avec permission.

www.ressourceschretiennes.com